

---

## Editorial

La idea de publicar un número monográfico centrado en el vasto campo de los Estudios de Varones y Masculinidades surgió hacia mediados del año 2011, posterior a la realización del IV Coloquio Internacional de Estudios de Varones y Masculinidades, Políticas públicas y acciones transformadoras, que tuvo lugar en Montevideo, Uruguay, los días 19 a 21 de mayo de 2011. El coloquio fue organizado por la Facultad de Psicología y la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República (Uruguay) y las organizaciones no gubernamentales MYSU (Mujer y Salud en Uruguay) y Espacio Salud, con el apoyo de UNFPA, ONUMUJERES, Comisión Sectorial de Investigación Científica (CSIC, UdelAR) e Intendencia de Montevideo (IM).

El IV Coloquio reunió a investigadores/as y activistas con distintas perspectivas y trayectorias disciplinarias, así como inserciones institucionales y países de residencia, con un denominador común: analizar y discutir acerca de la compleja relación entre modelo hegemónico de masculinidad y prácticas emergentes de masculinidades, focalizando diversos objetos de estudio e intervención. El propósito fue aportar a la construcción de masa crítica de conocimiento e ideas innovadoras que contribuyan a permear la definición de políticas públicas así como a generar acciones sociales con vocación transformadora en diversos ámbitos y espacios.

Las ponencias presentadas en el IV Coloquio superaron el centenar e incluyeron una variedad de temas y problemas, tratados con rigor académico y compromiso social. Para la edición de este número monográfico, el Comité Editorial invitado a tales efectos realizó una primera selección de 45 ponencias vinculadas a asuntos en salud, sexualidad y diversidad que no hubieran sido previamente publicadas en otros medios. A partir de allí, comenzó el proceso de revisión y selección definitiva de los artículos que aquí se incluyen. Asimismo fue incorporado en este número, un artículo presentado a la Revista y que fuera aceptado para su publicación.

Se presentan entonces un total de nueve artículos; todos ellos realizan aportes sustantivos al debate actual, tanto social, político como académico, que se lleva adelante en los escenarios nacional, regional e internacional. Los autores abordan temas relevantes vinculados a las desigualdades sociales, la violencia de género y la dominación masculina, el autocuidado y la atención de la salud de los hombres, la discriminación sexual y de género, entre otros.

En primer término, Nora Eugenia Muñoz, centra su análisis en el campo del cuidado de sí en salud de los varones y presenta elementos de importancia para avanzar en el campo de la salud pública. La autora analiza el impacto en la salud de los varones del modelo tradicional de masculinidad. Por su parte, Nicolás Schongut realiza una revisión teórica sobre el concepto de masculinidad hegemónica, a partir de las propuestas de Bourdieu, Connell y Demetriou respecto a la inequidad de género y la dominación masculina.

Finalmente, en la sección revisiones, desde una mirada antropológica Flavio Braune Wiik se adentra en el campo de la religión, la sexualidad contemporánea y sus diversas expresiones, analizando el discurso de un colectivo homoerótico global (colectivo G0y).

En la sesión trabajos originales se incluyen diversos artículos vinculados a investigaciones. Marcia Couto y Rosana Machin, presentan y discuten resultados de un estudio multicéntrico sobre percepciones y representaciones de profesionales de la salud sobre el cuerpo masculino, donde el género oficia de principio ordenador y normatizador de las prácticas sociales y profesionales y de la estructura de percepciones. Por su parte, Graciela Infesta, presenta resultados obtenidos en la provincia de Santa Fé (República Argentina) sobre percepciones de varones adultos, profesionales de la salud y autoridades, sobre necesidades de atención y características que deberían tener los servicios de salud sexual y reproductiva específicos para la población masculina.

Mónica Opezzi y Carlota Ramírez exploran el lugar que la salud de los varones ocupa en las políticas sanitarias del sub-sector público de la Provincia del Neuquén, República Argentina. Las autoras analizan los discursos y prácticas del personal médico y los servicios que el sistema de salud ofrece para el cuidado de la salud sexual de los hombres.

En el campo de la atención sanitaria, Pinheiro, Couto y Nogueira, presentan algunos resultados de un estudio multicéntrico sobre construcciones identitarias masculinas y su relación con cuestiones tales como el reconocimiento de problemas de salud y la búsqueda de atención en varones brasileños.

También para el caso brasileño, Fabiola Rohden, analiza la creación de la categoría andropausia y los nuevos diagnósticos médicos, a partir de una perspectiva centrada en la antropología de la salud y los estudios de género y sexualidad.

Marlene Neves Strey y Kelly Kohn, focalizan y discuten las diferentes formas de masculinidad y su relación con la salud en el discurso de las políticas, tomando para ello la Política Nacional de Atención Integral a la Salud de los Hombres, implementada desde 2009 en Brasil.

Por último, Carlos Gûida y Alejandra López Gómez, realizan la reseña de la publicación Estudios sobre Varones y Masculinidades para la generación de políticas públicas y acciones transformadoras (2011), que recoge algunas de las ponencias presentadas en las Mesas centrales del IV Coloquio Internacional de Estudios sobre Varones y Masculinidades que tuvo lugar en Montevideo, Uruguay entre 19 y 21 de mayo de 2011.

Esperamos que este número monográfico de la *Revista Psicología, Conocimiento y Sociedad*, contribuya a enlazar y desarrollar el intercambio entre investigadores/as, grupos de investigación y profesionales de distintas instituciones y lugares para potenciar el campo de los Estudios sobre Varones y Masculinidades en sus diversas aplicaciones, objetos de estudio y enfoques.

### **Comité Editorial Invitado**

Alejandra López Gómez (coord.) ([alopez@psico.edu.uy](mailto:alopez@psico.edu.uy)) Instituto Psicología de la Salud, Facultad de Psicología, Universidad de la República.

David Amorín, Instituto Psicología de la Salud, Facultad de Psicología, Universidad de la República.

Elina Carril Berro, Instituto Psicología de la Salud, Facultad de Psicología, Universidad de la República.

Carlos Güida, Facultad de Ciencias Médicas, Universidad de Santiago de Chile (USACH).